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! ! ! !上海男排夺取十冠王之时，不
由得想到了当年的四川男排。

当年的四川男排可谓风光无
限。周建安、张翔、张利明、朱刚“四
大金刚”集四川男排、中国男排主力
于一身/ 在中国排坛也拿了十次冠
军。然而，当他们退役后，四川队成
绩一落千丈，如今走到保级的边缘。
而且最令人叹息的是，要重振雄风，
恐怕再给它十年八年，也难。四川队
最大的教训是没有重视后备力量的
培养。

上海男排崛起至今，同样已经
有十一二年了，创下十冠王、九连冠
的佳绩。上海男排的崛起同样是由
一批人开创的———沈琼、汤淼、崔晓
栋、方颖超、任琦。

刚刚结束的男排联赛，上海队
先后输给了八一、辽宁和北京。而鼎
盛时期，上海队孤独求败，全胜夺
冠。从全胜夺冠，到如今多有败绩，
显然上海队的“老化”和实力上的下
降是不争的事实。

上海队老将清一色 &#多岁了，
再要驰骋排坛，几无可能。明年全运
会之后，估计会全部退役。十冠王，

相当辉煌了，对于他们的离去，我们
不能再苛求什么。然而，可以预见的
是，老将们的离去，会使上海队出现
“危机”，再要夺取冠军，难度倍增。

虽然这些年上海队也非常注重
对后备力量的培养，小将詹国俊、李
春晖也当上了主力。但整体实力同老
将相比，差距明显。而且，仅仅靠二三
名队员是撑不起一支队伍的。

从刚刚结束的男排联赛看，年
轻的八一、辽宁、北京等队已经具备
了冲击冠军的实力。目前老将云集
的上海队与他们打起来已经非常吃
力，更何况假如没有老将在，胜负很
难预料。

其实，上海队要不步四川队的
后尘，主要是要解决好年轻球员培
养的问题。从目前来看，年轻队员接
班尚差一截；抢班，更是痴人说梦。
衷心希望的是，上海队不要在老将
退役后，一败涂地，十年不振。

或许，在上海队夺取十冠王之
际说这些，有点不合时宜。不过，正
是对上海队有期待，才希望在大家
兴奋之时，泼一点儿冷水。

本报记者 李京红

老将退役后
谁来打天下

上海男排依靠一批 30多
岁的老将创下十冠王佳绩后，人
们不禁要问———

! ! ! !本报讯（记者 钟喆）昨天，中
国女排在京上了一堂公开训练课。
因为伦敦奥运会的大名单只有 !"

人，俞觉敏手中的 !(张牌，不得不
舍弃 &张。“目标是奥运前四名”，他
斩钉截铁地表态。

新一届中国女排大名单共有
!(人。“奥运名单的悬念会留到最
后。我们要在北京、漳州的集训以及
与日本女排的对抗赛后，初步确定
奥运会的 !"名参赛人选。”俞觉敏
进一步分析，接应位置铁定会有一
人被淘汰。目前，只是主攻和副攻，
以及自由人的人选上，还要斟酌。
去年，中国女排在世界杯上表

现不错，一枚铜牌让球队上下心气
提升不少。“世界杯上的表现，只能
说明中国女排是一支有进步的队
伍，但真实实力还算不上世界一
流。”对于中国女排的未来，俞觉敏
出言谨慎。

! ! ! !本报讯“顶呱刮”即开型体育
彩票成为近期彩市最火热的“明
星”。其中，(元票当仁不让，在两天
内相继传来 !#万元的中奖喜讯，青
浦、松江彩民喜中大奖。

&月 , 日一早，谢先生!化姓"

赶赴体彩兑奖处兑付 !#万元奖金。
谢先生介绍，他于 &月 "日下午在
青浦区一家销售网点花费 (#元购
买了 !#张即开票“金荷包”。虽然这
!#张彩票仅仅中出了 (元奖金，但
他却利用这中出的 (元再次兑换了
一张“金荷包”，正是这张彩票击中
头奖 !#万元。

&月 .日，又一份大奖幸运接
踵而至，“$#后”小伙小何（化姓）在
女朋友的陪伴下领取了 ( 元 012

即开票的 !#万元头奖。（曾雯彬）

! ! ! !本报讯（记者 钟喆）昨天，距
离上海市第一届市民运动会开幕日
还有 +#天，组委会在南京西路白玉
兰广场竖立倒计时牌。
上海市体育局局长、市民运动

会筹委会主任李毓毅与市民代表洪
克敏共同为市民运动会“倒计时牌”
揭幕。“倒计时牌”在车水马龙的南
京路街头掀起“红盖头”后，时刻提
醒申城市民：全民健身 &,(，天天运
动，人人健康！
第一届上海市市民运动会将于

今年 ,月至 !!月举行。,月 !#日，
在毛泽东同志题词“发展体育运动，
增强人民体质”发表 ,#周年之际迎
来开幕日。

! ! ! !她们都是从黑龙江七台河走
向世界冰坛，又师出同门，杨扬华
丽转身后成为体育外交官，王濛
因为火爆的性格被开除出国家
队。如今的中国短道速滑队中，以
范可新为首的“+# 后”新人，正以
强势的速度崛起，但在她们的成
长路上，势必会遇上各种意想不
到的困难，如何走好成长之路？中
国短道速滑队还能培养出下一个
杨扬吗？
“我看行！”国家体育总局冬季

运动管理中心副主任兰立颇有信
心。

在前天结束的上海短道速滑
世锦赛上，女子 &###米接力、女子
!(##米摘金，是中国队通力合作
精神的最好诠释。在女子 !(##米
比赛中，刘秋宏领滑配合李坚柔，
帮后者扫清夺冠障碍，而自己充当
了一把“炮灰”，同时，还使得李坚
柔最终摘得全能金牌，而刘秋宏本

人却未能在本届世锦赛上收获一
枚单项金牌。但她依然笑得灿烂。
“互相配合、互相支持为队伍包揽
冠亚军，这就是中国短道队精神的
最好诠释。”冬季运动管理中心主
任赵英刚自豪地说。“濛洋”缺席，
中国短道队没了队长。每次赛后发
言，都由刘秋宏领衔。不过，她却将
头摇得跟拨浪鼓似的，“不不，我不
是队长，我资格最老，所以我发言。
我们每个人都是平等的，只要能协
作夺冠，就是最美好的事。”
赵英刚坦言，王濛事件之后，

全队在素质教育、思想教育方面有
了重新的规划。前不久，全队组织
观看电影《罗马假日》，这虽是一部
爱情片，但中心领导的用意是，成
熟的人，即便感情再深，在责任面
前，也要学会控制感情。成绩面
前，不骄不躁，去年的打架门，恰是
一个生动的反面教材，这也是年轻
队员最需要引以为戒的。令人印象
深刻的是，“我还小”成了范可新在
本届世锦赛上的口头禅。不谈超越
王濛、不提领军人物，已经卫冕
(##米世锦赛冠军的范可新，显得

格外低调。
对此，赵英刚露出了笑容，“短

道队正从去年的低谷中走出，在重
塑健康向上的正面形象。”他指出，
而赛场外的人格塑造，一样重要。

以杨扬为例，规划好自己的人
生路，从读书、留学到当选国际奥
委会运动委员会委员，杨扬的华丽
转身，在于她有远大的规划、有一
颗上进心。范可新坦言，杨扬就是
她从小的偶像。赛场之外，范可新
有一个愿望，那就是学好英语，像
杨扬一样说一口流利的英语。“这
样就能在国际赛场上，同更多高手
切磋交流。”每天抽空读一读《新概
念英语》成为她的习惯。

赛场上的成功，并不代表一生
的成就。路漫漫其修远兮，吾将上
下而求索，小荷才露尖尖角的“范
可新们”，正处于人生的上升期，
也必将经历成长的烦恼。塑造一
个全面的运动员，培养出下一个
杨扬，势必是一个漫长的过程，且
看各方会以怎样的胸怀和智慧来
培养打造。

本报记者 陶邢莹

! ! ! !! !""!年美国盐湖城冬奥

会 杨扬在女子 (##米决赛中以
))秒 !$.问鼎冠军，实现了中国
冬奥会金牌零的突破；随后又摘
得女子 !###米金牌

!!""! 年蒙特利尔世界短

道速滑锦标赛 杨扬实现世锦赛
女子个人全能项目六连冠

!!""!年 获得全国五一劳
动奖章、全国三八红旗手称号

!!""! 年至 !""# 年 就读
于清华大学经济管理学院工商管
理专业，随后赴美国犹他大学深造

!!""$年 当选世界反兴奋
剂协会运动员委员会委员

!!"%"年 当选第十一届全
国青联副主席

!!"%" 年在温哥华举行的

国际奥委会第 %!!次全会上 杨
扬以 $+票赞成 (票反对的绝对
优势当选国际奥委会委员，是中
国第二位进入奥委会的女委员

!!"%%年 荣获 3345体坛
风云人物评选年度体坛特别贡献
奖

!!"%!年 作为全国人大代
表，杨扬在全国两会上提出建议，
确保中小学生每天锻炼一小时落
到实处

期待再滑出一个杨扬
中国短道速滑队重塑形象正当时

杨扬成功之路
相关链接

体坛话题

15选12
女排奥运名单

市民运动会“倒计时”

5元即开票“金荷包”

" 上海男排队长沈琼捧起冠军奖杯 本版图片 记者 周国强 摄

" 杨扬"左$是新一代中国短道速滑选手赶超的目标


